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ПО ЦВЕТКУ НА КАЖДОГО ГОРОЖАНИНА
«Горзеленхоз» высадил более 600 тысяч тюльпанов,  

и это новый рекорд предприятия, – специально к 8 Марта 

Стр. 2, 4

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ДЛЯ РЕФОРМЫ 
ТРАНСПОРТА В ГОРОДЕ

Вторая партия новых автобусов прямо с заводского конвейера 
прибыла в Иркутск 
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В Иркутске живут чуть больше 
600 тысяч человек. В теплицах «Гор-
зеленхоза» высажено более 600 ты-
сяч тюльпанов. Если прибавить сюда 
нарциссы и ирисы, то как раз хватит 
по цветку на каждого жителя. Можете 
представить себе столько тысяч сте-
блей и бутонов? Это трудно сделать 
даже находясь внутри теплиц пред-
приятия! В каждой из них по несколь-
ко десятков тысяч цветов, и каждый 
день здесь тысячами срезают набрав-
шие силу цветы и увозят радовать 
покупателей.
—  Если не знать, какой кон-

кретно сорт здесь высажен, 
то совсем непонятно, ка-
кого цвета и формы будет 
цветок, — улыбаются со-
трудники предприятия 
вопросам журналистов. 
— Они все сначала сто-
ят с зеленоватыми го-
ловками, пока не набе-
рут цвет. Окраска станет 
видна только тогда, когда 
бутон будет готов раскрыть-
ся. Это можно сравнить с по-
мидорами — сначала все они зеленые. 
А мы ориентируемся по нумерации — 

на ящиках указаны числа, и мы знаем, 
какие это сорт и цвет.

Большая часть тюльпанов уже 
готовы к продаже: в каждой 

из теплиц идет активный 
сбор «урожая». Работни-
цы ловко снимают цве-
ты, срезают луковицы 
и сортируют тюльпа-
ны по размеру, упако-
вывают в бумагу по 20 
штук и отправляют 
либо в собственные ма-
газины, либо на склад, 

откуда их заберут опто-
вые покупатели.
—  В этой теплице 90 тысяч 

тюльпанов, — рассказывает Мария, 
работница зеленого хозяйства. — В на-

чале декабря мы высадили эти луко-
вицы в грунт, унесли ящики в подва-
лы — там специально поддерживается 
низкая температура для прорастания, 
а в конце января перенесли их сюда, 
в теплицу. И вот к первым числам 
марта цветы готовы к срезке — они бу-
дут раскрываться каждый день и даже 
каждый час (!), а к 8 Марта все тюль-
паны будут собраны.
Работники говорят, что в каждой 

теплице за день срезается около 
10 000 тюльпанов. Не все цветы идут 
на продажу, некоторые отбраковыва-
ются: «Например, цветок не набрал 
нужный рост, или у него тоненький 
ствол, или лист не соответствует 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Елизавета, 
студентка:
—  Конечно, в первую оче-

редь вспоминаются цветы! 
Обычно это тюльпаны, и да-
рил мне их мой отец. А еще 
папа дарил мне клубнику 
в шоколаде на 8 Марта — это 
очень необычно для меня 
и вкусно! Вспоминаю с удо-
вольствием! Хочется еще че-
го-нибудь необычного! Всех 
женщин — с праздником!

Снежана, студентка:
—  Цветы, конечно! Тюль-

паны! Одноклассники рань-
ше дарили, теперь одногруп-
пники. И конечно, мужчины 
из семьи, родственники. 
Конечно, иногда хочется 
получить и что-то более ори-
гинальное, например, что-то 
ручной работы — например, 
украшения.

Валентина, 
сотрудник банка:
—  Тюльпаны, конечно, 

тюльпаны! И духи! Любимые 
духи. Муж всегда знает, что 
я хочу получить в подарок, — 
я просто говорю ему, какой 
подарок мне нужен. Конечно, 
коллеги тоже поздравляют — 
дарят цветы и шоколад.

С прохожими на улицах 
общалась Ирина Белец

Фото автора

Светлана, 
пенсионерка:
—  Первое, что мне прихо-

дит на ум, — это цветы и духи 
от моего сына. Каждый год 
я получаю от него корзину 
цветов и мои любимые духи 
«Шанель». Он знает, что мне 
дарить и никогда не прома-
хивается с выбором подарка! 
Желаю всем получить то, что 
хочется!

Виктория, 
сотрудник банка:
—  Были очень классные 

поздравления от коллег-муж-
чин на работе. Например, они 
записывали для нас ранним 
утром поздравления, потом 
встречали у дверей, дари-
ли цветы, затем устраивали 
квест с призами и суперпри-
зами! А еще, в другой год, они 
подарили нам сертификаты 
на урок рисования — мы все 
вместе пришли туда, а ребята 
принесли туда шампанское, 
угощения, и мы очень здоро-
во провели время!

«КАКОЙ ПОДАРОК НА 8 МАРТА ВАМ ЗАПОМНИЛСЯ?» 
Этот вопрос мы задавали накануне праздника женщинам разного возраста 

на улицах Иркутска

Окончание на стр. 4

ПО ЦВЕТКУ НА КАЖДОГО ГОРОЖАНИНА
«Горзеленхоз» высадил более 600 тысяч тюльпанов, и это новый рекорд 

предприятия, — специально к 8 Марта

Теплицы почти в центре го-
рода, и в них — сотни тысяч 
тюльпанов: классические, 

пионовидные, с бахромой и без, 
ароматные и гипоаллергенные без 
запаха: половину «урожая» выку-
пила сеть супермаркетов «Слата», 
остальное реализуют через заявки 
от цветочных магазинов и соб-
ственные торговые отделы. Все 
цветы будут проданы уже к следу-
ющему понедельнику — уверены 
работники «Горзеленхоза». По-
любоваться тюльпанами накануне 
завершающей срезки отправилась 
репортерская группа «Иркутска».

Чтобы 
тюльпаны 

дольше стоя-
ли, специалисты 

«Горзеленхоза» ре-
комендуют беречь их 

от прямого солнца, 
ежедневно менять 
воду и подрезать 
цветок прямым 

срезом.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Приближается один из самых 
красивых праздников — 8 Мар-
та. Традиционно к этому дню 
наш «Горзеленхоз» выращивает 
тюльпаны. Масштаб произ-
водства впечатляет: 600 тысяч 
цветов! Для сравнения: еще три 
года назад здесь выращивали 
всего около 50 тысяч.
С 2021 года на предприятии 
ведем планомерную модерни-
зацию: обновили спецтехнику, 
установили четыре теплицы 
с современным оборудовани-
ем, стали применять иннова-
ционные методы и технологии. 
В 2023 году за счет средств 
предприятия здесь смонти-
рованы каркасы трех теплиц 
общей площадью почти тысяча 
квадратных метров. Заключен 
договор на поставку еще шести 
теплиц. Все это позволяет «Гор-
зеленхозу» с каждым годом на-
бирать обороты производства, 
работать лучше на благо города.
Сотрудники вкладывают в эту 
работу всю душу. Посмотрите, 
как они бережно готовят каждый 
цветок, чтобы в этот весенний 
праздник вы подарили женам, 
мамам, бабушкам, дочерям 
праздничное настроение и вы-
разили свою любовь. Обязатель-
но порадуйте их цветами в Меж-
дународный женский день!

В теплицах «Горзеленхоза» используют два способа выращивания тюльпа-
нов. Первый, привычный всем, — в ящиках с грунтом (как на фото). Для него 
луковицы высаживаются гораздо раньше, чем при выращивании способом 
гидропоники, где луковицы помещают в контейнеры с автоматической пода-
чей воды в конце декабря, и к марту они проходят полный цикл роста
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—  Безусловно, это значимое решение для на-
шего города. Уже к концу этого года мы должны 
получить документ, который позволит присту-
пить к благоустройству Верхней набережной 
от плотины до бульвара Постышева. Все это 
часть большого проекта: создания Единой набе-
режной общей протяженностью 11 километров 
от ГЭС до устья Ушаковки. Он призван повы-
сить привлекательность столицы Прибайкалья, 
— отметил Руслан Болотов. — Столица Ир-
кутской области достойна красивой, комфорт-
ной набережной! Я благодарен прези-
денту страны Владимиру Путину 
и Федерации за то, что уделяют 
большое внимание подобным 
вопросам. Отдельное спаси-
бо Игорю Кобзеву, сенато-
рам региона, депутатскому 
корпусу городской думы — 
без их помощи воплощение 
подобных проектов было бы 
невозможным.
—  Губернатор Игорь Кобзев до-

ложил о берегоукреплении на заседании Совета 
Федерации на часе Иркутской области в сентя-
бре 2022 года. Мы поддержали регион, процесс 
движется. Понимаем важность этого проекта, 
в том числе для обеспечения безопасности 
горожан, держим его реализацию на контроле, 
— подчеркнула Инна Святенко.
В ближайшее время объявят торги для 

определения подрядчика на выполнение работ 
на Цесовской набережной. Предусмотрено 
создание шпунтовой стенки для защиты берего-
вой линии от подмывания, а также подготовка 
основания для дальнейшего благоустройства 
прогулочной зоны. В настоящее время в трех-
летних бюджетах Иркутской области и столицы 
Прибайкалья на эти цели уже предусмотрены 
средства. Всего с 2024-го по 2026-й включи-
тельно планируется выделение почти 340 млн 
рублей, в том числе более 118 млн — из местно-
го бюджета.

Людмила Измайлова
Иллюстрации из открытых источников

ПОЙДЕМ ВДОЛЬ РЕКИ
Проект берегоукрепления Цесовской набережной 
Иркутска получил положительное заключение 

Главгосэкспертизы

Улица Цесовская Набережная нахо-
дится в центре города и соединяет 
две иркутские набережные: бульвар 

Гагарина и Нижнюю набережную. Строи-
тельство ее берегоукрепления от Глазков-
ского моста до мемориала «Вечный огонь» 
на этой неделе обсудили заместитель пред-
седателя Совета Федерации РФ Инна Свя-
тенко, губернатор региона Игорь Кобзев 
и мэр Иркутска Руслан Болотов.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ВИКТОРИНА С ОТЛИЧНЫМИ ПОДАРКАМИ
В ней может участвовать каждый, кто придет на выборы

2024-й в России объявлен Годом семьи. В честь этого со-
бытия «Комсомольская правда» проводит для жи-
телей Иркутска викторину. Участвуйте и получите 

шанс стать обладателем одного из ценных подарков. В том числе:

—  Квартира
—  Автомобиль
—  Телевизоры, смартфоны, планшеты
—  Наборы инструментов
—  Наборы в корзинах и книги

Викторина проводится с 15 по 17 марта 
включительно на избирательных участ-
ках столицы Приангарья. Попытать удачу 
и стать участником может любой житель 
Иркутска в возрасте от 18 лет. Что для 
этого нужно?

9 ПРОСТЫХ ШАГОВ К ВАШЕМУ 
ПОДАРКУ
1. В любой день голосования придите 

с паспортом на избирательный участок. 
Важно! Время работы участковых комис-
сий с 8.00 до 20.00.

2. Найдите на участке волонтеров 
«Комсомольской правды». Они выдадут 
вам билет викторины.
3. Прочитайте вопросы викторины 

и отметьте верные варианты ответов.
4. Укажите свои данные в отрыв-

ной (меньшей по размеру) части би-
лета и опустите в специальный ящик 
«Комсомолки».
5. Теперь вы — участник!
6. Основную часть билета с уникаль-

ным номером участника сохраните 
до конца викторины.
7. Обладатели ценных подарков 

от «Комсомолки» будут выбраны с по-
мощью генератора случайных чисел. 
Следите за анонсами в газете и в эфире 
радио «Комсомольская правда», на сайте 
irk.kp.ru, на наших страницах в Телеграм, 
Одноклассники, ВКонтакте.

8. Этапы определения победителей 
смотрите и слушайте 16 и 17 марта, фи-
нальный — 18 марта в прямом эфире 
телеканала ТИВИСИ. Также выигравшие 
номера будут опубликованы в газете 
«Комсомольская правда», на сайте irk.
kp.ru. Состав ценных подарков для каж-
дого этапа будет определяться непосред-
ственно перед трансляцией.
9. Вы стали победителем? Поздрав-

ляем! Свяжитесь с «Комсомолкой» 

в рабочие дни с 9.00 до 18.00 по номеру 
8(964)118–20–21.
Важно! Забрать подарок у организа-

тора викторины участник может только 
в течение 30 дней после определения 
победителей.

Подготовил Илья Спирин, общественно-
политическая газета «Областная»

(свидетельство о регистрации СМИ ПИ 
№ ТУ 38–00167 от 17.09.2009)

Это один из слайдов проекта будущей Цесовской набережной в Иркутске. «Отличные новости для нашего 
города: эта территория станет частью 11-километровой Единой набережной от плотины ГЭС до устья реки 
Ушаковки. В бюджетах Иркутской области и столицы Прибайкалья на эти цели уже предусмотрены сред-
ства. Благодарен за поддержку идеи в первую очередь президенту России Владимиру Путину, Федерально-
му Собранию РФ, председателю Комитета по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера Андрею Шевченко, сенаторам Андрею Чернышеву и Сергею Брилке, депу-
татскому корпусу, губернатору региона Игорю Кобзеву», — написал в своем телеграм-канале ruslanbolotov 
мэр Иркутска в тот день, когда проект получил положительное заключение Главгосэкспертизы

Узнаете Цесовскую набереж-
ную? Именно так она вы-
глядела в XIX веке. Обратите 
внимание, каким невысоким 
был наш город — только 
одно- и двухэтажные здания, 
над которыми величественно 
возвышались храмы. Чудо-
творская церковь стояла поч-
ти на самом берегу Ангары. 
В 1930 году храм закрыли, 
снесли и построили на этом 
месте жилой дом. Именно 
в честь этой церкви несколь-
ко лет назад улице Бограда 
вернули ее первоначальное 
название — Чудотворская

Цесовская 
набережная 

будет выполне-
на в едином стиле 
с Нижней. Плани-
руемый срок окон-

чания работ 
— 2027 год.
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РАДИ ЧИСТОГО НЕБА

Ежегодно в АНХК приходят молодые специ-
алисты, со свежим взглядом и новыми идеями, 
одна из них — Ольга Середкина. Девушка родилась 
в экологически чистом Боханском районе, в заимке 
Калашникова, училась в средней школе села Ка-
менка на берегу Ангары. При этом она еще в девя-
том классе определилась с будущим местом работы 
— только АНХК — и шла к своей цели: окончила 
Ангарский государственный технический универ-
ситет по направлению «Химическая технология», 
а уже во время работы на предприятии поступила 
в магистратуру ИРНИТУ по направлению «Техно-
сферная безопасность. Экология». В течение трех 
лет Ольга в качестве молодого специалиста пере-
нимала секреты мастерства у опытных наставни-
ков. Карьерный рост не заставил себя долго ждать. 
В прошлом году Ольгу перевели на должность хи-
мика. Сегодня она занимается отбором и анализом 
проб воздуха в Ангарске.
—  Всего под нашим контролем 37 точек отбора 

проб на территории АНХК и за ее пределами, в том 
числе и в жилой зоне Ангарска. Несколько раз 
в день мы делаем объезд по выверенному марш-
руту, отбираем пробы и оперативно проводим их 
анализ. Превышений ПДК за все время никогда 
не фиксировали, — рассказывает Ольга. — Мы ис-
следуем не только воздух, но и почву, а также воду. 
В год проводим более 100 тысяч проб. Помимо 
этого, ведется большая работа по разработке новых 
методик.
За довольно небольшой стаж работы в АНХК 

Ольга Середкина имеет большое количество про-
фессиональных достижений. Благодаря им она 
была признана лучшим молодым специалистом 
по итогам 2023 года. При подведении итогов 

учитывались в том числе научные статьи и участие 
в конференциях различного уровня. В этом нашей 
героине есть чем гордиться. В ее копилке — победа 
в межрегиональной научно-технической конфе-
ренции молодых специалистов НК «Роснефть», 
которая проходила в 2023 году в Москве. Ее проект 
был признан лучшим в секции «Экология».
Ольга Середкина совместно с научным руково-

дителем — ведущим химиком санитарной лабо-
ратории АНХК Анной Мамуровой занималась 
разработкой методики измерения массовой кон-
центрации дигидросульфида (сероводорода) в ат-
мосферном воздухе. Данная методика уже прошла 
аттестацию и внедрена в работу. Кроме того, моло-

дому специалисту удалось внедрить новый способ 
отбора проб и увеличить срок хранения реактивов.
В прошлом году Ольга приняла участие в кон-

ференции ИРНИТУ, написала профильную статью, 
защитила диплом магистра. При такой большой 
загруженности она находит время на свое хобби 
— занятие танцами, а также на общественно по-
лезные дела. Доброй традицией для Ангарской не-
фтехимической компании уже много лет является 
проведение мероприятий по сохранению окружаю-
щей среды. Нефтехимики активно участвуют в эко-
акциях, приуроченных ко «Дню водных ресурсов», 
«Часу земли», «Дню без автомобиля», «Дню отказа 
от бумаги». Несколько лет работники АНХК прово-
дят экомарафон «Новое дерево», а также участвуют 
в субботниках по уборке территории, сборе исполь-
зованных батареек и пластика. Как и большинство 
сотрудников АНХК, Ольга активно поддерживает 
«зеленую» политику предприятия.
—  На территории нашей компании установ-

лены контейнеры для раздельного сбора мусора, 
которые потом отправляются на переработку. Еще 
я поддерживаю акции по высадке деревьев и эко-
пробежки, когда во время бега люди по пути еще 
собирают с улиц мусор, — делится Ольга Середки-
на. — АНХК многое делает для того, чтобы при-
вить экологическую осознанность не только своим 
сотрудникам, но и всем жителям города. С детства 
было грустно от того, что к природе относятся 
небрежно, допускают экологические катастрофы, 
а некоторые люди живут по принципу «на мой век 
хватит». Нет, мне хочется дышать свежим воз-
духом, пить прозрачную байкальскую воду, чтобы 
мои дети и внуки жили в чистом мире. Я работаю 
ради этого и чувствую большую поддержку от на-
шего предприятия, где мы не просто создаем 
ориентированные на экологию проекты, но и ак-
тивно внедряем их в работу. Где каждый, даже на-
чинающий, специалист способен внести свой вклад 
в светлое будущее.

Александра Луканина
Фото из архива героини публикации

В последние годы крупные предпри-
ятия Иркутской области взяли курс 
на экологию. Для такого промышлен-

ного гиганта, как Ангарская нефтехими-
ческая компания, забота об окружающей 
среде всегда была одним из приоритетных 
направлений деятельности. О том, как 
АНХК контролирует качество воздуха, мы 
узнали у лучшего молодого специалиста 
предприятия — химика службы воздуха са-
нитарной лаборатории Ольги Середкиной.

На фото — Ольга Середкина, химик службы воз-
духа санитарной лаборатории Ангарской нефте-
химической компании. Ольга признана лучшим 
молодым специалистом АНХК по итогам 2023 года

норме — мы такие тюльпаны оставляем 
на грунте, пусть цветут — они же все 
равно красивые, просто для продажи 
нестандарт. Таких немного, но они все 
равно есть».
А в соседней теплице тюльпаны вы-

ращиваются методом гидропоники. Этот 
способ «Горзеленхоз» использует уже 
третий сезон — с тех пор, как было заку-
плено современное оборудование.

— Новые теплицы 
оснащены системами 
капельного полива, 
освещения, тепло-
вентиляторами 
и датчиками, 
определяющи-
ми влажность, 

температуру 
воздуха и воды, — 

рассказывает агроном 
предприятия Анастасия Колесова. 
— Этот способ позволяет выращивать 
цветы в более короткие сроки; еще один 
несомненный плюс — оптимизация 
труда: луковицы просто насаживаются 
на специальные шипы в поддоне, а даль-
ше все регулируется с помощью воды 
и растворов.
—  А еще собирать такие тюльпаны 

проще — они чистые, не нужно тра-
тить время на мытье, — добавляют 
тепличницы.
—  По сравнению с 2021 годом мы 

увеличили количество выращенных 
тюльпанов в 12 (!) раз. Четыре года на-
зад «Горзеленхоз» вырастил 50 тысяч, 
а нынче — около 600 тысяч, — расска-

зывает директор МУПЭП «Горзеленхоз» 
Георгий Ни. — Такой значительный про-
гресс стал возможен благодаря совмест-
ной работе с администрацией города 
и депутатским корпусом: в лизинг при-
обретена современная техника, навесное 
и прицепное оборудование, построены 
четыре новые теплицы. В этом году мы 
получили прибыль в 20 миллионов — 
на эти средства закуплено еще девять 
теплиц, которые будем монтировать уже 
в этом году. Все это, вероятно, даст нам 
возможность вырастить больше миллио-
на тюльпанов к 8 Марта 2025 года.
Кроме того, как уточнил Георгий 

Львович, «Горзеленхоз» планирует 
значительно увеличить выпуск 

хризантем и роз за счет рас-
ширения посадочных пло-
щадей: «А сейчас, после 
срезки тюльпанов, специ-
алисты приступят к вы-
ращиванию рассады с за-
крытой корневой системой 

улучшенного качества для 
высадки на городских клум-

бах и цветниках».
Впрочем, пока в теплицах предпри-

ятия все еще царят тюльпаны. Стройные 
растения заполняют помещения скла-
дов, луковицы, давшие цветок, отправ-
ляются на утилизацию, а к следующему 
году предприятие снова закупит поса-
дочный материал.
—  Мы, как и все остальные, использу-

ем голландские луковицы, а наша цель 
— обеспечить город местными цветами, 
— уточняет Георгий Львович.

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и Валентина Карпова

ПО ЦВЕТКУ НА КАЖДОГО ГОРОЖАНИНА
«Горзеленхоз» высадил более 600 тысяч тюльпанов, и это новый рекорд предприятия, — 

специально к 8 Марта
Окончание. Начало на стр. 2

ПОЛУЧАЕТСЯ У ТОГО, КТО РАБОТАЕТ
Директор МУПЭП «Горзеленхоз» Георгий Ни: «В 2020-м из-

нос тепличного комплекса составлял более 90%, автопарка — 85%. 
За прошедшие годы установили новые теплицы, оснастили их совре-
менным оборудованием, стали применять инновационные методы 
и технологии. За счет целевой субсидии из бюджета города приобре-
ли восемь единиц спецтехники и за собственные средства — трактор 
«Беларус». В этом году предприятием будут установлены девять но-
вых теплиц (около трех тысяч квадратных метров)».

Ассортимент тюльпанов 
по сравнению с прошлым 
годом существенно рас-
ширился: если в 2023 году 
сотрудники предприятия 
вырастили 25 классиче-
ских и 4 пионовидных 
сорта, то нынче общее ко-
личество сортов выросло 
до 52–43 традиционных 
и 9 пионовидных. Цве-
товая гамма — на любой 
вкус!

В штате «Горзелен-
хоза» на сегодняш-

ний день около 260 
человек, в том числе 

временно нанятые 
сотрудники, которых 
приглашают на пред-

приятие в период 
массовых сезонных 

работ
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Седьмого октября прошлого 
года в Иркутске на берегу 
Ушаковки открылся первый 
в нашей области бетонный 
скейт-парк: он отвечает 
всем современным стандар-
там качества и спортивной 
архитектуры. Именно за этот 
объект проголосовали горо-
жане в 2022 году:  «Этот уни-
кальный объект появился 
в Иркутске в первую очередь 
благодаря инициативе жите-
лей: более 10 тысяч горожан 

поддержали идею создания скейт-парка. Благодарен всем, кто принимал 
участие в реализации. Сегодня другое поколение, другая культура, другие 
запросы и другие виды спорта. И наша задача — соответствовать этому 
времени, давать ребятам все самое лучшее», — сказал на открытии парка 
«Уличная классика» мэр Иркутска Руслан Болотов

ВАЖНАЯ ТЕМА

    ЗАШИФРОВАННЫЙ     
    КОМФОРТ — 2025

Что значит аббревиатура ФКГС и почему она 
важна для нас — горожан?

Федеральный проект «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды» (ФКГС) появился в 2017 году 
по инициативе президента Вла-
димира Путина. Проект задуман 
для того, чтобы наши запущенные 
после распада СССР и послед-
ствий 1990-х годов города стали 
приличнее: комфортнее, чище, 
красивее, современнее. Про-
ект финансируется из фе-
дерального бюджета. 
То есть по всей России, 
и в нашем Иркутске 
в частности, вот уже 
который год идет про-
цесс восстановления 
разрушенных и созда-
ния новых обществен-
ных пространств. Это 
парки, бульвары, площади, 
променады, скверы. Россий-
ская власть намерена кардиналь-
но улучшить качество городской 
среды к 2030 году и дает на это 
деньги.
Но роль самих городов в про-

екте «Формирование комфортной 
городской среды» далеко не по-
требительская. Мы как город 
не можем просто заявить Феде-
рации: «Дайте сто миллионов 
рублей на реконструкцию забро-

шенного парка в Иркутске II». 
Нет, идея проекта — в сумме не-
скольких слагаемых: деньги фе-
дерального бюджета + активность 
городской власти и горожан + ис-
полнение работ.
Каждую весну горожане голо-

суют за объекты, которые, по их 
мнению, нуждаются в пере-

менах. На этой неделе 
в Иркутске предста-
вили 10 объектов 
на голосование 
за благоустрой-
ство территорий 
в 2025 году. Тер-
ритории, набрав-
шие наибольшее 
количество голосов, 

будут благоустроены 
в 2025 году в рамках 

федеральной программы 
«Формирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта «Жи-
лье и городская среда».
—  Благодаря активному уча-

стию горожан в Иркутске каж-
дый год появляются новые про-
странства для отдыха. В 2023-м 
за объекты благоустройства свои 
голоса отдали 67 тысяч человек, 
— рассказал нашему еженедель-
нику мэр города Руслан Болотов. 

— В этом году представлены 10 
концепций: 1 мемориальный ком-
плекс, 3 парка и 6 общественных 
пространств. Их предложили ир-
кутяне в ходе общественных слу-
шаний, встреч глав с населением, 
в социальных сетях.
Для благоустройства 

в 2025 году предложены следую-
щие общественные территории:
 9 улица Карла Маркса (2-й этап);
 9 сквер у драматического театра 
имени Н. П. Охлопкова, в том 
числе территория от памятни-
ка Вампилову до Дома актера 
(переулок Хасановский, 1);
 9 площадь Декабристов;
 9 Русско-амурский мемориальный 
комплекс (2-й этап);
 9 территория возле танка «Иркут-
ский комсомолец»;
 9 привокзальная площадь желез-
нодорожного вокзала Иркутск-
Пассажирский;
 9 Падь Долгая (мкр. Университет-
ский и мкр. Первомайский, 4-й 
этап);
 9 парк «Комсомольский» (4-й 
этап);
 9 аллея Здоровья на улице Розы 
Люксембург (2-й этап);
 9 Сад Томсона (3-й этап).
Жители могут выбрать террито-

рию, которая будет благоустроена 
в 2025 году, в ходе Всероссийского 
голосования за объекты благо-
устройства. С 15 по 17 марта это 
можно сделать лично в пунктах 
проведения голосования. Адреса 
размещены на сайте националь-
ныепроекты.рф/благоустрой.

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Каждую неделю мы рассказываем читателям о переменах 
в Иркутске: новых скверах и общественных пространствах. 
Рассказываем о людях, которые выходят на эти стройки, 

о материалах и технологиях, которые преображают город. Стара-
емся понятным языком, без канцеляризмов и бюрократических 
оборотов речи, объяснить горожанам — что, где и когда будет соз-
дано, отремонтировано, восстановлено. Но с чего все начинается? 
Откуда берутся деньги? Как, по какому принципу выбирается 
сквер для реконструкции или пустырь для строительства? Здесь 
и появляются «странные» буквы: ФКГС.

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ  
НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ  
вам необходимо 

обратиться 
с заявлением  

(подать заявку)
9 лично, почтовым отправлением или 
по телефону в пункт отбора или во-
енный комиссариат

9 через личный кабинет гражданина 
на официальном сайте Минобороны 
России lkg.mil.ru

9 через электронный сервис «Стать 
добровольцем или контрактником» 
на едином портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную службу 

по контракту (1-го разряда) в городе 
Иркутске находится по адресу: ул. 
Карла Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ
9 возраст от 18 лет
9 годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, НЕОБХОДИМЫЕ 
ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА 

СЛУЖБУ:
9 автобиография и анкета (форма 
на сайте  
www.contract.mil.ru)

9 паспорт
9 военный билет (при наличии)
9 свидетельства о браке и рождении 
детей (при наличии)

9 документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора 

или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть 

к месту службы.
5. Заключить контракт в воинской 

части.
Контракт заключается на один год 

и более.

В Иркут-
ске с 2017 

по 2023 год благо-
устроено около 90 

общественных про-
странств и 318 дво-
ровых территорий 

многоквартир-
ных домов.

Иркутск 
стано-

вится 
красивее 

и уютнее 
благодаря 
всем нам! 
Проект 
«Формирова-
ние комфортной город-
ской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская сре-
да» доказывает это год 
за годом. В голосовании 
за благоустройство пар-
ков, скверов, обществен-
ных пространств при-
нимают участие тысячи 
горожан. Преображение 
города — это действи-
тельно наше общее дело. 
Выбрать, какие дизайн-
проекты в 2025 году 
в первую очередь полу-
чат федеральное и об-
ластное финансирование 
на реализацию, можно 
будет лично в пунктах 
проведения голосова-
ния с 15 по 17 марта. Их 
адреса размещены 
на сайте нацио-
нальныепроекты.
рф/благоустрой».

Мэр Иркутска  Руслан 
Болотов

»

««
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СНЕСЛА ПО ЗАКОНУ
Хозяйка магазина на улице Байкальской исполнила решение суда после 

наложенных на нее запретов

—  Разрешение на возведение 
здания на улице Байкальской ни-
кто не получал. Администрация 
Иркутска подала исковое заяв-
ление с требованием снести па-
вильон, так как он был построен 
незаконно на земле, являющейся 
муниципальной собственностью. 
По решению суда собственница 
магазина должна была освободить 
земельный участок. В этом случае, 
как это часто бывает, мы работали 
совместно с Главным управлени-
ем Федеральной службы судебных 
приставов России по Иркутской 

области. Приставы возбудили ис-
полнительное производство. Соб-
ственница была извещена об этом, 
но проигнорировала требование 
исполнительного документа, — 
прокомментировала ситуацию на-
чальник управления муниципаль-
ного земельного контроля КУМИ 
администрации города Кристина 
Голик.

В итоге в отношении хозяйки мага-
зина были приняты жесткие меры. Су-
дебный пристав наложил ограничения 
на право выезда за пределы Россий-
ской Федерации. Плюс здание отклю-
чили от электроснабжения. Учитывая, 
что цветы для сохранения их товарного 
вида необходимо держать в специ-
альных холодильниках, эксплуатация 
здания потеряла всякий смысл.

После всего этого должнице 
пришлось исполнить решение суда 
и потратить сотни тысяч рублей 
на снос постройки, уплатив, кроме 
того, еще и исполнительский сбор 
в размере 5000 рублей.

Елена Алексеева
Фото автора и Управления 

муниципального земельного контроля 
КУМИ администрации Иркутска

Администрация города 
продолжает работу по де-
монтажу самовольно по-

строенных объектов. В основном 
это частные гаражи, но бывает, 
что в таких постройках органи-
зуют бизнес и ведут его годами. 
Именно такая ситуация сло-
жилась с магазином «Садовое 
кольцо» у дома № 251 на улице 
Байкальской. Капитальное стро-
ение из шлакоблоков незакон-
но возвели более 10 лет назад 
и использовали как цветочный 
магазин без оформления разре-
шительных документов. Минув-
шей осенью здание снесли по ре-
шению суда.

О чем думают владельцы бизнеса, когда самовольно, без 
всяких разрешений и оформления документов строят 
даже не временные павильоны, а капитальные здания, 
как этот магазин на фото? Причем не где-то на окраине, 
а в центре оживленного района. Плюс ко всему оказалось, 
что для электроснабжения незаконную постройку под-
ключили к жилому дому рядом. Сразу возникает вопрос 
— а знали ли об этом его жильцы?

Вот так сегодня выглядит площадка, где раньше стоял 
цветочный магазин. Собственнице пришлось снести 
незаконную постройку после ряда жестких мер от ад-
министрации города и Федеральной службы судебных 
приставов. Сейчас на этом месте паркуют машины 
и ходят прохожие. Ну и немаловажный факт — незакон-
ное подключение к электросетям дома № 251 на улице 
Байкальской тоже ликвидировано



77 марта 2024 года | № 8 (1144) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф НОВОСТИ ДУМЫ

РАСШИРЕНИЕ 
ВЫЕЗДА С СИНЮШКИ 

И МАРАТОВСКАЯ РАЗВЯЗКА
Депутаты думы Иркутска обсудили 
строительство важных для города  

дорожных объектов

В микрорайоне Синюшина Гора 
с частой периодичностью образо-
вывается затор из-за дороги между 
Иркутском и Шелеховом, отметил 
депутат Григорий Вакуленко. Летом 
ситуация ухудшается из-за потока 
автомобилей, двигающихся в сто-
рону озера Байкал. Поэтому дирек-
ция автодорог Иркутской области 
заключила контракт с ООО «Смета», 
и в настоящее время разрабатывает-
ся проектная документация по ре-
конструкции участка дороги с 9-го 
по 16-й км.
Подрядная организация рассчи-

тала интенсивность движения — она 
превышает 17 000 автомобилей 
в сутки, что соответствует первой 
технической категории. Поэтому до-
кументация разрабатывается с уче-
том большого потока машин. Так, 
планируется четыре полосы с осве-
щением по всей длине, без пере-
сечений в одном уровне. В районе 
выхода дороги из Маркова запла-
нирована развязка в двух уровнях 
(полный «клеверный лист») с от-
дельным съездом в село Смолен-
щина. Предполагается, что будут 
убраны все светофоры, пешеходные 
переходы. Проектировщик прораба-
тывает возможности сделать пере-
ходы под или над дорогой, всего их 
будет шесть. Еще планируется об-
устроить 13 остановочных пунктов.
Дирекция ожидает положитель-

ного решения экспертизы в те-
кущем году. А также планирует 
заключить контракт на реализацию 

проекта. Стоимость строительства 
этого участка превышает 14 млрд 
рублей, и предлагается поделить 
его на два этапа. Окончание работ 
предполагается через три года. 
Но при этом проезд будет функ-
ционировать, и полностью пере-
крывать дорогу на этом участке 
не планируется.
Также после получения положи-

тельного заключения экспертизы 
администрация города сможет на-
чать проектирование расширения 
транспортного узла на ул. Маршала 
Конева. Кроме того, уже проекти-
руется реконструкция и Кайского 
виадука, что будет способствовать 
ликвидации заторов на дорогах.
Еще одним вопросом для обсуж-

дения по инициативе вице-спи-
кера Юрия Коренева стала рекон-
струкция Маратовской развязки. 
В 2009 году было разработано 
четыре варианта ее преобразова-
ния, один из них был утвержден, 
и в 2011 году работы поделили 
на несколько этапов. В настоящий 
момент проект уже не актуален. По-
этому необходима разработка новой 
документации. Дума внесла соответ-
ствующие изменения в генеральный 
план областного центра, и теперь 
необходимо около 25 млн рублей 
на проектирование. Поэтому депу-
таты обратились к администрации 
города с просьбой изыскать необхо-
димую сумму.
—  Реконструкцию развязки мы 

начали обсуждать примерно 20 лет 
назад. Сначала об этом больше 
знали жители Куйбышевского и Ле-
нинского районов, которые про-
езжали через этот участок дороги, 
а теперь эта проблема узнаваема 
всеми. Новая развязка поможет раз-
грузить участок дороги и подъезд 
со сторон Иркутского тракта и Ле-
нинского района, увеличит интен-
сивность движения по ул. Баррикад, 
если будет двухуровневая развязка, 
— отметил Юрий Коренев.

На депутатских слушаниях 
по инициативе депута-
тов Григория Вакуленко 

и Юрия Коренева дума рассмо-
трела расширение выезда из го-
рода в сторону Шелехова и рекон-
струкцию Маратовской развязки. 
Народные избранники неодно-
кратно поднимают на данной 
площадке эти важные для жите-
лей вопросы.

БРАТЬЯ ПАНЬКО: «СИЛЬНЕЕ СТАЛИ»
Депутат думы Иркутска принял участие 

в акции Всероссийской ассоциации развития 
местного самоуправления

В Москве в парке «Па-
триот» прошла мас-
штабная акция «Силь-

нее стали», организованная 
по инициативе Всероссий-
ской ассоциации развития 
местного самоуправления 
(ВАРМСУ) как продолже-
ние марафона «Служение». 
Здесь собрались главы 
— участники СВО и их ко-
манды, работники муници-
пальных предприятий — до-
бровольцы, их жены и дети 
со всей страны.

Одними из участников меропри-
ятия стали депутат городской думы 
Александр Панько и его младший 
брат Алексей Панько — депутат 
думы Иркутского районного му-
ниципального образования. Они 
оба ушли добровольцами в зону 
СВО, а вернувшись, продолжили 
депутатскую деятельность, прово-
дят работу с семьями участников 
специальной военной операции; 
занимаются патриотическим вос-
питанием молодежи, сбором и от-
правкой гуманитарной помощи, 
изготовлением специального обо-
рудования для военнослужащих.
По возрасту и количеству детей 

Александр Георгиевич не под-
лежит мобилизации, но он все 
равно решил выполнить свой 
гражданский долг в составе добро-
вольческого отряда. В это время 
его младший брат уже дважды был 

в командировках в зоне ВСО. Бра-
тья проходили службу на донецком 
и запорожском направлениях.
—  «Сильнее стали» — это о них. 

О тысячах российских семей, о гла-
вах и сотрудниках органов местно-
го самоуправления, которые сло-
жили полномочия и отправились 
на передовую защищать Родину. 
Ну а те, кто остался, вносят свой 
вклад в общее дело: отвозят гума-
нитарную помощь, на освобож-
денных подшефных территориях 
помогают восстанавливать инфра-
структуру и налаживать мирную 
жизнь рядом с людьми и ради 
людей, — отметила сопредседатель 
ВАРМСУ, член президиума Совета 
при президенте РФ по развитию 
местного самоуправления Ирина 
Гусева.
С начала специальной военной 

операции добровольцами на пере-
довую отправились более трех ты-
сяч служащих муниципалитетов. 
Ирина Гусева подчеркнула, что 
гордится муниципальным сообще-
ством страны, многие представи-
тели которого являются примером 
истинного служения Отечеству.
—  Для меня большая честь се-

годня быть здесь. Потому что в од-
ном месте собрались люди, для ко-
торых долг, честь, защита Родины 
— это главные жизненные прин-
ципы. Я горжусь тем, что в России 
столько неравнодушных граждан. 
Вместе с ребятами, которые сейчас 
находятся на передовой, мы при-
ближаем общую Победу, — поде-
лился Александр Панько.

ДЛЯ КОМФОРТА НАШИХ ДЕТЕЙ
Сергей Золотухин направит часть средств «депутатского фонда» 
на поддержку социальных учреждений своего избирательного округа

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото пресс-службы ВАРМСУ и из личного архива депутата Сергея Золотухина

Депутат думы Иркутска Сергей Золотухин: «На 
протяжении ряда лет наш регион реализует 
федеральную программу «Модернизация 
школьных систем образования», и я, со своей 
стороны, ежегодно поддерживаю учреждения 
образования, этот год не станет исключением»

«Депутатский фонд», 
сформированный 
из городского бюджета, 

возобновили в честь 360-летия 
Иркутска. С тех пор народные из-
бранники на основе обращений 
и наказов жителей распределяют, 
на какие цели будут направлены 
средства. Депутат Сергей Золоту-
хин решил в 2024 году заложить 
большую часть фонда на поддерж-
ку социальных учреждений своего 
избирательного округа № 8. 

На средства «депутатского фонда» в школе № 12 отремонти-
руют санитарные комнаты, в школу-интернат № 13 приобретут 
оргтехнику, в доме детского творчества № 5 выполнят текущий 
ремонт. В детских садах № 2, 3, 34, 122 установят новое детское 
игровое оборудование, в саду № 145 заменят оконные блоки. 
Для музыкальной школы № 1 закупят инструменты, а у детского 
клуба «Звездный» (ул. Шпачека, 19) обустроят парковку. Также 
средства будут выделены на инвентарь для спортивных объектов.
—  Еще предусмотрели средства «депутатского фонда» на бла-

гоустройство придомовых территорий, обустройство тротуа-
ров, ремонт дорог частного сектора, строительство лестницы 
на участке от ул. Речной до ул. Хайтинской, — рассказал депутат 
Сергей Золотухин.

Депутат думы Иркутска Александр Панько (на фото справа) считает, 
что цель специальной военной операции — защитить наш суверенитет 
сегодня и защитить наших детей от более сложного конфликта с неона-
цизмом в будущем. Он вместе с братом Алексеем Панько, депутатом 
думы Иркутского района, не один раз был в зоне СВО
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ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ ДЛЯ РЕФОРМЫ ТРАНСПОРТА В ГОРОДЕ
Вторая партия новых автобусов прямо с заводского конвейера прибыла в Иркутск

И сразу раскроем важную 
деталь: специально для нашего 
города завод-изготовитель внес 
изменения в модель автобуса. 
Как «Иркутску» рассказал руко-
водитель проекта продаж пасса-
жирской техники ПАО «НЕФАЗ» 
Семен Смольяков, после того как 
в 2022 году произошла первая 
крупная поставка 40 автобусов 
в МУП «Иркутскавтотранс», в ре-
зультате их обкатки руководство 
муниципального предприятия 
обозначило некоторые заме-
чания по усовершенствованию 
машин.

—  Иркутск — един-
ственный город, 
для которого 
НЕФАЗ добавил 
люки на потол-
ке (три вместо 
двух) и увеличил 
боковые фор-

точки (с четырех 
до шести). Это немного 

дороже, но завод взял расходы 
на себя. И эту практику начали 
применять и для других регио-
нов, — раскрыл детали Семен 
Смольяков.
Заместитель ди-

ректора по техни-
ческим вопросам 
МУП «Иркутскав-
тотранс» Александр 
Носов рассказал, 
что предложение 
об этих модификациях 
было направлено в НЕФАЗ 

после обращений жителей, ко-
торые жаловались водителям 
на духоту в салонах НЕФАЗов 
летом 2023 года. То есть мнение 
иркутских пассажиров настолько 
важно, что может даже поменять 
конструкцию пассажирского 
транспорта!
Но вернемся к «торжеству 

на колесах»: автобусы, геометри-
чески выверенно выстроенные 
перед зданием правительства 
Иркутской области в минувшую 
субботу, уже имели госномера 
и даже информацию о маршруте 
на табло. И как принято в «Ир-
кутскавтотрансе», за руль новых 
машин сели в этот день лучшие 
водители нашего муниципально-
го предприятия.

Чтобы вручить им ключи 
от новой техники в торже-
ственной обстановке, со-
бралась целая делегация, 
некоторые ради такого 
случая приехали из Мо-
сквы — заместитель пред-
седателя Совета Федерации 

РФ Инна Святенко, сенатор РФ 
от Иркутской области Андрей 

Чернышев, депутат Государствен-
ной Думы VIII созыва Сергей Тен, 
председатель комитета Госдумы 
по охране здоровья Бадма Ба-
шанкаев, губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, мэр города 
Руслан Болотов, председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев, 
руководитель представительства 
государственной корпорации 
«Ростех» в Иркутской области 
Сергей Баляскин, вице-прези-
дент по развитию корпоративных 
продаж «Группы ГАЗ» Николай 
Одинцов, директор департамен-
та пассажирского транспорта 
ПАО «КАМАЗ» Данил Гинятул-
лин, председатель комиссии 
по транспорту думы Иркутска 
Алексей Савельев и директор 
МУП «Иркутск авторанс» Алексей 
Колмаков.
Все собравшиеся отметили, что 

такое количество нового пасса-
жирского транспорта — боль-
шое событие для нашего города. 
Подобное происходит далеко 
не в каждом регионе и стало 
результатом большой командной 
работы.

—  Никогда в истории МУП 
«Иркутскавтотранс» с момента 
его создания не происходило 
такого масштабного обновления 
автопарка: за два года мы полу-
чили больше 120 автобусов. Это 
уникальное событие! Несмотря 
на сегодняшние непростые для 
страны условия, наш президент 
четко и последовательно про-
водит позицию по внутренне-
му суверенитету, как в сфере 
политики, так и в сфере эконо-
мики, и сегодня мы видим этот 
результат, — отметил Руслан 
Болотов. — Эту работу мы будем 
продолжать совместно с прави-
тельством региона, депутатами 
Государственной Думы, парла-
ментариями Законодательного 
Собрания области, городскими 
депутатами и с поддержкой 
госкорпораций. Задачи перед 
собой ставим амбициозные: 
привести в порядок весь город-
ской транспорт.
—  В прошлом году президент 

России Владимир Владимирович 
Путин принял решение о выделе-
нии дополнительного финанси-

рования — 50 миллиардов рублей 
на обновление общественного 
транспорта страны. Иркутская 
область, используя казначейский 
кредит, получила 900 миллионов 
рублей и заключила контракт 
на производство 109 автобусов, 
из них 81 — для города Иркутска, 
28 — для семи муниципальных 
образований, — рассказал губер-
натор Игорь Кобзев.
—  Мы понимаем, насколько 

важно для города развитие обще-
ственного транспорта. От того, 
на каком автобусе едут люди, 
насколько им удобно и тепло, 
зависит и то, какое настроение 
будет у пассажиров, — обратилась 
к иркутянам Инна Святенко, за-
меститель председателя Совета 
Федерации РФ. — Поздравляю 
жителей с тем, что сегодня на ли-
нию выходит такое количество 
замечательных, красивых, удоб-
ных, теплых автобусов, и желаю, 
чтобы это дало новый импульс, 
в том числе и экономическо-
го развития, Иркутску и всему 
региону.

—  Эти автобусы — российского 
производства. Они демонстри-
руют мощь экономики нашей 
страны. Я убежден, что одна 
из основных составляющих, ко-
торые показывают, насколько 
развит город, — это доступность 
и качество пассажирских пере-
возок. И сегодня мы все видим 
результат работы команды При-
байкалья, — прокомментировал 
Евгений Стекачев.
Не меньше представителей 

власти новым машинам радова-
лись те, кому предстоит на них 
работать.
—  Испытываю невероятные 

радость и удовольствие от но-
вой техники, — не стал скры-
вать переполняющих эмоций 
водитель маршрута № 55 МУП 
«Иркутскавтотранс» Александр 
Гильдибрант. — За мою 35-лет-
нюю профессиональную жизнь 
за рулем это мой третий совер-
шенно новый автобус с завода. 
И могу сказать, что современная 
техника на порядок лучше — ав-
тобус теплый, комфортабельный, 
удобный. И я, если честно, просто 

ошарашен, первый раз на моей 
памяти у нас такое мощное об-
новление автопарка!
—  Я работал на автобусе 

ПАЗ, — рассказал водитель 37-го 
маршрута МУП «Иркутскавто-
транс» Никита Майборода. — 
И сейчас получил новую машину, 
их даже сравнивать не стоит, это 
небо и земля. В пазиках людям 
все-таки некомфортно, особен-
но в часы пик. А новый автобус 
лучше по всем параметрам, и для 
водителей, и для пассажиров. Се-
годня я просто счастлив!
Новенькие машины появятся 

там, где они нужны больше все-
го. Автобусы уже распределили 
по маршрутам в те районы горо-
да, где вопрос с пассажирскими 
перевозками стоит особенно 
остро. А летом часть транспорта 
будет переориентирована на са-
доводческие маршруты.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и пресс-
службы администрации Иркутска

Утро субботы, 2 марта, 
в сквере Кирова было… 
зеленым: на площади воз-

ле «серого дома» выстроили 80 
новых низкопольных автобусов 
НЕФАЗ большого класса вмести-
мости и один ПАЗ малого клас-
са. Такого масштабного парада 
современного пассажирского 
транспорта Иркутск еще не ви-
дел. В сентябре 2022-го партия 
в 40 только что прибывших 
в город автобусов стояла ровно 
на этом же месте, и казалось — 
ну что может быть лучше и мас-
штабнее? А вот что — на улицы 
областного центра вышло вдвое 
больше новых НЕФАЗов.

Новые автобусы прекрасны — и внутри, и снаружи. Модели оснаще-
ны механической аппарелью для въезда в салон маломобильных 
пассажиров и местом для крепления инвалидной коляски, удоб-
ными поручнями с подвесными ручками, на которых установлена 
кнопка вызова водителя. В салоне имеется табло с информацией 
об остановках. В кабине водителя есть панорамное стекло, наруж-
ные зеркала имеют подогрев и электроуправление. Обшивка кузова 
снаружи выполнена из композитных материалов, что обеспечивает 
полную защиту от коррозии

Два главных человека в городе — мэр Руслан Болотов и спикер думы Иркутска 
Евгений Стекачев за пять минут до того, как мэр сказал «Поехали!» водителям 
новых автобусов и они отправились на маршруты. Разговор идет о том, как 
распределялись НЕФАЗы: они отправятся в удаленные районы города, где осо-
бенно остро стоит вопрос с пассажирскими перевозками. А летом часть нового 
транспорта будет переориентирована на садоводческие маршруты

А это те самые места для инвалидов-колясочников, где 
можно закрепить коляску во время поездки. Они сразу 
напротив входа с аппарелью погрузчика, чтобы людям 
с ограниченными возможностями не пришлось пере-
двигаться далеко в салон. И другим пассажирам видно, 
для кого предназначена эта площадка: есть специ-
альное светящееся табло. Впрочем, места хватит всем: 

салон рассчитан на 105 пассажиров, для которых предус-
мотрено 25 посадочных мест, просторные проходы и на-

копительная площадка с поручнями для тех, кто едет стоя

Водители МУП «Иркутскавтотранс» по традиции сфотографировались на память с мэром 
Иркутска Русланом Болотовым, губернатором региона Игорем Кобзевым и другими офи-
циальными лицами. А сразу после торжественного вручения ключей отправились на сво-
их новых НЕФАЗах по городским маршрутам. Для управления новыми автобусами опреде-
лили лучших шоферов предприятия. Учитывалось все: выполнение плановых показателей 
по сбору доходов, по количеству рейсов и часов на линии, отношение к технике, участие 
в ремонте, отсутствие жалоб пассажиров, ДТП и нарушений правил дорожного движения

С такой обложкой вышел 
в свет наш еженедельник 
в сентябре 2022 года: 40 ав-
тобусов НЕФАЗ стали первой 
крупной партией нового 
транспорта за почти сто-
летнюю историю «Иркутск-
автотранса». И это был 
праздник как для работни-
ков предприятия, так и для 
всех иркутян и (по-другому 
и не скажешь) стратегиче-
ской первой победой го-
родской власти в решении 
транспортной проблемы 
Иркутска. Прошло полтора 
года, и у нас на обложке уже 
81 новый автобус!

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК 
«ИРКУТСК» 

С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную 

газету города можно 
выписать, заплатив только 

за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.
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ПЛАНЫ НА ЖИЗНЬ: О ЧЕМ ГОВОРИЛ ВЛАДИМИР ПУТИН?
Президент России в послании к народу обозначил стратегию развития 

страны на десятилетия вперед

Основное внимание президент уде-
лил повышению качества жизни людей, 
поддержке семей с детьми и местных 
производителей, модернизации инфра-
структуры, строительству и ремонту 
школ, детских садов, больниц и поли-
клиник. Это те задачи, которые ставятся 
главам регионов и будут подкреплены 
финансовой поддержкой государства.

Для поддержки семей и повышения 
рождаемости до 2030 года будет про-
длена программа льготной ипотеки, 
сохранятся выплаты 450 тысяч рублей 
по семейной ипотеке и выплата мате-
ринского капитала, будет увеличен на-
логовый вычет на второго ребенка.

Кроме того, Владимир Путин объявил 
о создании пяти новых национальных 
проектов:

«Семья»
«Молодежь России»
«Продолжительная и активная 

жизнь»
«Кадры»
«Экономика данных»
Реализация этих проектов повысит 

социальные гарантии, улучшит качество 
жизни людей разного возраста и соз-
даст возможности и перспективы для 
молодежи.

Владимир Путин подчеркнул, что 
сегодня выполнение всех намеченных 
планов напрямую зависит от наших сол-
дат, офицеров, добровольцев: «Это они, 
наши воины, создают сегодня абсолют-
но необходимые условия для будущего 
страны и для ее развития. Они подлин-
ная, настоящая элита».

Он отметил, что ветераны и участни-
ки СВО смогут в приоритетном порядке 
получить высшее образование в веду-
щих вузах. При этом президент объ-
явил о новом важном проекте «Время 
героев». Эта программа будет строиться 

по тем же стандартам, что и «Школа 
губернаторов», и конкурс «Лидеры 
России», выпускники которых выходят 
на серьезные позиции в различных 
сферах и даже становятся министрами 
и главами регионов. В Иркутской об-
ласти военным традициям и воспита-
нию молодежи уделяется пристальное 
внимание. Регулярно проходят встречи 
ветеранов СВО со школьниками и сту-
дентами, в том числе учащимися Иркут-
ского военного суворовского училища.

В своем послании глава государства 
четко обозначил, что страна и дальше 

будет придерживаться курса на развитие 
собственного несырьевого производства, 
укрепление технического суверенитета 
и увеличение экспорта.

—  Наиболее перспективными и раз-
вивающимися в данном направлении 
отраслями региона являются машино-
строение, химическое и фармацевтиче-
ское производство, легкая и пищевая 
промышленность. В Иркутской области 
работают 43 промышленных предприя-
тия. Приангарье входит в первую десят-
ку регионов России по объему экспорта. 
В нашем регионе производится 24 вида 
продукции импортозамещения. Самый 
известный проект — это первый с со-
ветских времен отечественный самолет 
МС-21, для которого все комплектую-
щие, включая двигатель, будут произво-
диться на территории России, — говорит 
губернатор Игорь Кобзев.

Кроме того, в Иркутской области 
реализуется два крупных проекта феде-
рального уровня. В Усолье-Сибирском 
ведется подготовка к созданию центра 
химии. До конца 2036 года там планиру-
ют создать более 10 тысяч рабочих мест. 
В Усть-Куте идет строительство завода 
полимеров, предприятие закроет по-
требности страны в полимерах, которые 
используют в машиностроении, тяжелой 
и легкой промышленности, медицине.

Всего же в регионе 180 крупных 
и средних инвестиционных проектов 
с общим объемом инвестиций более 
3 трлн рублей, реализация которых по-
зволяет создавать новые рабочие места 
с достойной заработной платой, где 
всегда востребованы молодые специ-
алисты. Налоги же идут на социальную 
сферу, модернизацию инфраструктуры 
и поддержку самых незащищенных.

Обращение президента России 
Владимира Путина к Феде-
ральному Собранию стало 

историческим обращением ко всему 
народу. Эксперты считают, что к по-
сланию надо относиться как к стра-
тегии, которая определяет вектор 
развития нашей страны на десятиле-
тия вперед.

Подготовил Илья Спирин, общественно-политическая газета «Областная» (свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 38–00167 от 17.09.2009)
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ДО ВЫБОРОВ ПРЕЗИДЕНТА — СЧИТАНЫЕ ДНИ
О том, как происходит подготовка к главному голосованию в стране, 

рассказывает Ирина Уварова, председатель Иркутской городской 
территориальной избирательной комиссии № 2

— Ирина Валерьевна, как идет подготов-
ка к выборам президента, что сделано?
—  Работаем очень активно, по 12 часов в день. 

Во-первых, мы полностью сформировали резерв 
составов участковых избирательных комиссий. 
В случае необходимости резервные члены комис-
сий заменят членов УИК во время избирательной 
кампании. Также мы сформировали два временных 
избирательных участка, это участок в Иркутской 
городской клинической больнице № 1 на Байкаль-
ской, 118, а также участок в здании аэропорта. Эти 
участки будут работать во время выборов в том же 
режиме, что и постоянные. Всего у нас в Октябрь-
ском округе 59 УИК.

— Сколько человек пожелало участво-
вать в резервном составе?
—  Хочу отметить, что во время президентской 

кампании граждане проявляют большую актив-
ность, к нам поступило 68 заявлений от различных 
субъектов выдвижения: политических партий, 
собраний избирателей по месту работы, учебы 
и месту жительства. На сегодняшний день в резерв 
у нас принято 68 человек.

— Напомните читателям «Иркутска», 
сколько кандидатов в бюллетене.
—  Четверо. Трое кандидатов выдвинуто парла-

ментскими партиями, это Леонид Слуцкий, ЛДПР; 
Николай Харитонов, КПРФ; Владислав Даванков, 
«Новые люди»; и действующий президент Вла-
димир Путин, он участвует в выборах в качестве 
самовыдвиженца.

— Ирина Валерьевна, почему принято 
решение проводить выборы президента 
в течение трех дней: 15, 16 и 17 марта?
—  Практика проведения трехдневного голосова-

ния, которая, напомню, была введена в 2020 году, 
полностью себя оправдала, показала хорошие ре-
зультаты, поэтому ее закрепили на законо-
дательном уровне: комиссия, организу-
ющая выборы, имеет право принять 
решение о многодневном голосова-
нии. Центральная избирательная 
комиссия России утвердила трех-
дневное голосование на выборах 
президента 2024 года.

— А будут какие-то 
нововведения?
—  Самое главное нововведе-

ние во время президентских вы-
боров 2024 года — это масштабный 
всероссийский проект «Информ-
УИК». С 17 февраля по 7 марта члены 
участковых избирательных комиссий 
обходили дома и квартиры избирателей, что-
бы детально рассказать им о предстоящих выборах. 
Проект уже закончен и показал себя успешно!

— В подъездах многих многоквартирных 
домов установлены домофоны или элек-
тронные замки, а жители неохотно от-
крывают двери незнакомым людям. Хоть 
проект и завершился, интересно: как дей-
ствовали обходчики в таких ситуациях?
—  Все эти проблемы мы решали при содействии 

администрации города Иркутска. Во-первых, ши-
роко информировали население с помощью СМИ 

(телевидение, радио, публикации в печатных из-
даниях) о проекте «ИнформУик». Кроме того, 
в подъездах размещали плакаты с информацией 
о проведении поквартирных обходов. Также содей-
ствие оказывали управляющие компании, которые 
информировали граждан о предстоящем визите 
членов УИК и обеспечивали им вход в подъезд. 
О проекте знали все: общественные организации, 

председатели ТОСов, старшие по домам, стар-
шие по подъездам.

— Расскажите, что такое 
«Мобильный избиратель».

—  Это уже хорошо известный 
механизм работы избиратель-
ных комиссий, позволяющий 
реализовать свое право выбора 
гражданам, которые по какой-
либо причине не смогут прийти 
на свой избирательный участок. 
И граждане могут заранее подать 
заявление о голосовании по ме-
сту нахождения. Заявление можно 

подать в любую территориальную 
избирательную комиссию, в любом 

отделении многофункционального цен-
тра и на сайте «Госуслуги» до 11 марта. С 6 марта 
заявления начали принимать все участковые из-
бирательные комиссии. При подаче заявления 
необходимо взять с собой паспорт. Октябрьская 
территориальная избирательная комиссия № 2 на-
ходится по адресу: ул. Декабрьских Событий, 27, 
каб. 28, часы работы комиссии в будние дни с 9.00 
до 20.00, в выходные дни с 10.00 до 16.00.

— А как могут проголосовать избирате-
ли, которые по состоянию здоровья не мо-
гут дойти до УИК?

—  Граждане, которые по состоянию здоровья 
либо по другим причинам не могут самостоя-
тельно прийти в участковую комиссию в дни вы-
боров, имеют возможность позвонить в избирком 
по телефону либо передать свою просьбу через 
родственников, знакомых, социальных работников 
и пригласить членов участковой комиссии на дом. 
Сделать это в очной форме можно с 7 марта до 14 
часов 17 марта. Либо можно подать заявку онлайн 
на портале «Госуслуги» с 6 по 11 марта. В дни голо-
сования члены избирательной комиссии приедут 
к такому избирателю домой с переносным ящиком 
для голосования.

— А что делать гражданам, которые за-
регистрированы по одному адресу, но про-
живают по другому?
—  И в этом случае гражданин может реализо-

вать свое избирательное право с помощью «Мо-
бильного избирателя». Необходимо, как уже го-
ворилось выше, подать заявление о голосовании 
по месту нахождения. Гражданин будет включен 
в список избирателей на том участке, где ему удоб-
но проголосовать.

— А будет возможность проголосо-
вать у граждан, которые находятся 
за рубежом?
—  Да, во многих странах образованы изби-

рательные участки. О том, где они находятся, 
можно узнать на сайте ЦИК. В разделе «Все о вы-
борах президента РФ» есть вкладка «Голосование 
за рубежом».

— Подведем итоги нашей беседы.
—  На сегодняшний день сделано все, чтобы 

граждане при любых обстоятельствах смогли реа-
лизовать свое право выбора. А 15, 16 и 17 марта мы 
всех ждем на избирательных участках!

СКОЛЬКО У НАС 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ?

Всего в Иркутской области, по дан-
ным на 1 января 2024 года, зареги-
стрировано 1 828 215 избирателей. 
Из них больше всего:
9 в Иркутске — 451 857;
9 в Ангарском городском округе — 

177 247;
9 в Братске — 162 074.
9	Меньше всего избирателей зареги-

стрировано в Катангском районе — 
2712 человек.

Телефон 
областной 

избирательной 
комиссии 25-64-97;

ТИК № 1 Ленинского 
округа: 32-57-89;

ТИК № 2 Октябрьского 
округа: 24-03-67;

ТИК № 3 Правобережного 
округа: 24-35-83;

ТИК № 4 Свердловского 
округа: 39-49-71. 

В Иркутской области уже напечатаны избирательные бюллетени для голосования на выборах президента 
России, макет подписал в печать председатель региональной избирательной комиссии Илья Дмитриев. 
Бюллетени отпечатали с зеленой тангирной (защитной) сеткой, нанесенной типографским способом. Лиш-
ние и бракованные листы с бюллетенями, а также пластины, с которых осуществлялась печать, уничтоже-
ны, подписаны акты передачи бюллетеней типографией избиркому. Всего для голосования на выборах 
президента России в Иркутской области было отпечатано 1 832 300 бюллетеней, из которых 374 300 штук 
для голосования с использованием комплексов обработки избирательных бюллетеней (КОИБ)

Подготовил Олег Степанов, общественно-политическая газета «Областная» (свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ 38–00167 от 17.09.2009)
Фото предоставлено пресс-службой избиркома Иркутской области

Мы, иркутяне, только готовимся 
прийти на избирательные участ-
ки 15, 16, 17 марта. А некоторые 
жители Иркутской области уже 
проголосовали за президента. 
Первыми получили такую воз-
можность жители удаленной тер-
ритории — работники метеостан-
ции Хадама в Нижнеудинском 
районе. Члены участковой ко-
миссии добирались туда на вер-
толете. Отметим, что досрочное 
голосование на выборах прези-
дента России проводится только 
в труднодоступных местностях 
Иркутской области. Завершится 
досрочное голосование в Иркут-
ской области 12 марта
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Ольга Николаевна Крейденкова, член правления Нотариальной 
палаты, нотариус с 37-летним стажем, обладатель почетной грамоты 
Заксобрания Иркутской области, медали Министерства юстиции РФ:
—  Мечтала работать в прокуратуре, окончила университет 

по специальности «Правоведение», но изменила решение, 
когда попала на стажировку в первую нотариальную контору 
в Иркутске. Меня встретил прекрасный коллектив во главе 
со старшим нотариусом Лидией Васильевной Волчатовой, 
замечательные нотариусы Надежда Николаевна Кудимова, 
Надежда Александровна Прядуненко. Многим девочкам они 
сумели привить любовь к нашему делу так же, как и мне. 
Своим примером, отношением к профессии и к людям они су-
мели вдохновить нас. В наше время в нотариат распределяли 
со слезами на глазах. Но практически все, кто был на практи-
ке и на стажировке в первой Иркутской государственной но-
тариальной конторе, верны выбранной профессии и работают 
по настоящее время. Моя дочь повторила мою историю: тоже 
хотела пойти после окончания университета в прокуратуру, 
но передумала после стажировки в нотариальной конторе 
нотариуса Иркутского нотариального округа Галины Алексан-
дровны Шевчук. С 2007 года работает нотариусом сначала в Тайшете, сейчас — в Тулуне. 
Мы стараемся показать новым специалистам, насколько наша профессия важная, нужная 
и интересная. Думаю, у нас это получается — молодые кадры не боятся ехать на пери-
ферию, в те районы, где они необходимы. Нотариат — очень древняя и ответственная 
профессия, требует от нотариуса разносторонних знаний всего законодательства, скрупу-
лезности и желания самосовершенствоваться. В нашей профессии нельзя ошибиться, мы 
несем большую ответственность за каждое наше действие. Мне кажется, именно нотариус 
— самый доступный для населения юрист. Случается, люди обращаются к нам, находясь 
в стрессовой ситуации, и здесь нотариус часто работает как психолог, необходимо успо-
коить человека, придать ему уверенности в его силах, внести ясность в проблему и поста-
раться разрешить ее в рамках права.

Татьяна Михайловна Кулакова, нотариус Иркутского нотариального округа,  
член Совета ветеранов при Нотариальной палате Иркутской области:
—  Работаю нотариусом с 1993 года, начинала свою карьеру за полярным 

кругом, в городе Талнах Красноярского края, это был город-спутник в 25 км 
севернее центра Норильска, а сейчас считается его районом. Отучилась в Ир-
кутске и отправилась на Север вместе с мужем — горным инженером. Для 
женщин там было мало мест на предприятиях, я работала инспектором по жи-
лью, секретарем комиссии по делам несовершеннолетних, и только потом — 
в Талнахской госконторе нотариусом. Норильск — сложный город для жизни: 
холода, ветра, полярная ночь, комары… Суровый климат! Мы там прожили не-
долго и вернулись на малую родину. Полгода поработала в Усолье-Сибирском 
и с 1994 года, уже 30 лет, здесь, в Иркутске. В свое время была членом различ-
ных комиссий Нотариальной палаты Иркутской области, в правлении, много 
занималась общественной работой. Сейчас состою только в совете ветеранов, 
больше времени уделяю семье: у меня две дочери, четверо внуков, занимаюсь 
работой и домашними делами, люблю путешествовать. И учусь, конечно: по-
стоянно проходят семинары, вебинары — надо держать нос по ветру! К нам 
идут на консультации с самыми разными вопросами, даже не по нотариальным 
действиям, мы должны разбираться во всех направлениях права — и в семейном, и в административном, 
и в уголовном. За один день может быть вопрос завещания, выдача наследства, сделка с несовершеннолет-
ним, десятки доверенностей, копий… Мы настолько привыкли общаться с людьми корректно, доброжелатель-
но, ставить себя на место каждого, кто к нам обращается с проблемой, что на пенсию уходить не хочется! Мне 
63 года будет, и я не собираюсь пока, мой опыт нужен здесь. Время идет, законы меняются, внедряются новые 
технологии, электронные сделки, это, конечно, прибавляет нам работы, но нотариат всегда держит высокую 
планку и следует принципам ответственной и добросовестной работы.

Людмила Ивановна Рябова, нотариус Иркутского нотариального 
округа, экс-президент Нотариальной палаты Иркутской области:
—  В должности нотариуса работаю с августа 

1979 года. Была старшим нотариусом и руководителем 
Падунской и Братской, 2-й и 1-й Иркутских государ-
ственных нотариальных контор. В апреле 1996 года 
Министерством юстиции мне присвоено звание «Совет-
ник юстиции 1-го класса». С апреля 1998-го — нотариус 
Иркутского нотариального округа. В 2001 году коллеги 
оказали мне большое доверие — избрали президентом 
Нотариальной палаты и переизбирали еще дважды. 
Награждена грамотами Министерства юстиции и Фе-
деральной нотариальной палаты, почетным знаком 
«За заслуги перед нотариатом». Работу свою люблю 
и горжусь ею, считаю своим призванием и не устаю 
от общения с людьми. Нотариус — это юрист самой 
высокой квалификации, работающий в различных от-
раслях права, который в силу своих служебных полно-
мочий обеспечивает защиту законных прав и интересов 
граждан и юридических лиц путем оформления и удостоверения различных нотариаль-
ных документов. В тихих кабинетах нотариусов очень часто предотвращаются громкие 
судебные споры. У судьи спорят, а у нотариуса соглашаются. За прошедшие годы в разы 
увеличилась сложность нотариальных действий, количество оформляемого имущества, 
введен электронный документооборот, который очень востребован в обществе. Нота-
риальное сообщество Иркутской области более чем на 60 процентов состоит из очень 
опытных специалистов, проработавших в нотариате не один десяток лет. В 2022 год 
в Нотариальной палате был создан совет ветеранов, председателем которого я являюсь. 
Важным делом совета считается поддержка наших пенсионеров и ветеранов нотариата, 
наставническая деятельность. В преддверии женского праздника хочу пожелать своим 
коллегам здоровья, счастья, любви, успехов в учебе и работе.

НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА

ЖЕНЩИНЫ В ПРАВЕ
Как представительницы прекрасного пола защищают наши законные интересы

Нотариусы помогают в решении вопро-
сов, связанных с документами. Они про-
веряют правильность оформления, под-

тверждают подлинность подписей, содействуют 
в составлении договоров, завещаний и, кажется, 
знают все на свете. Нотариальная палата Иркут-
ской области была создана в 1994 году, сейчас 
в ней состоят 108 человек, давайте познакомим-
ся с некоторыми из них.

Татьяна Степановна Милославская, нотариус, член правления Нотариальной палаты 
с 2005 года:
—  Осенью 1991 года, после уче-

бы в Иркутском госуниверситете, 
вернулась в родной Братский 
район, где в поселке Прибрежном 
прошли мои детство и юность. Три 
года работала юрисконсультом, 
а в 1994-м благодаря подруге — 
нотариусу Марине Васильевне 
Титовой, после стажировки и по-
лучения лицензии, нотариат стал 
частью моей жизни. С 1995 года 
работаю нотариусом, это уже 
29 лет, 24 из которых — в микро-
районе Приморском Иркутска. 
С 2005 года — член правления 
Нотариальной палаты Иркутской 
области (НП ИО). С 2006 года 
и по настоящее время — предсе-
датель комиссии по методической 
работе НП ИО, оказывающей 
практическую и теоретическую по-
мощь нотариусам области. Комис-
сия по запросам практикующих 
коллег готовит пособия, рекомен-
дации и консультирует в режиме 
онлайн. Свой практический опыт 
охотно передаю молодым спе-
циалистам, будущим коллегам. 
В 2007 году в целях проведения 
обучения, организации практи-
ческой помощи начинающим 
нотариусам и промежуточного вы-
явления уровня подготовки стаже-

ров была инициатором создания 
при НП ИО «Школы молодого 
нотариуса», в настоящее время 
— комиссия по работе со стажера-
ми, членом которой продолжаю 
трудиться. Из года в год опытные 
нотариусы делятся своими знани-
ями, проводят занятия и аттеста-
цию стажеров, чтобы подготовить 
их к квалификационному экзамену 
на право заниматься нотариальной 
деятельностью. С 2009 года явля-
юсь членом координационно-ме-
тодического совета нотариальных 
палат Сибирского федерального 

округа. Два раза в год в одном 
из субъектов СФО мы проводим 
заседания координационно-мето-
дического совета, где обсуждаем 
актуальные вопросы правоприме-
нения. Периодически вхожу в со-
став экзаменационных комиссий 
по приему экзамена у претендую-
щих на должность стажера и кон-
курсных комиссий по проведению 
конкурсов на замещение вакант-
ных должностей нотариуса по Ир-
кутской области, в состав рабочих 
групп, Общественного совета при 
Управлении Федеральной службы 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Иркут-
ской области. При этом веду прием 
граждан в нотариальной конторе 
шесть дней в неделю. За многолет-
ний труд награждена грамотами, 
благодарственными письмами, 
но самая высокая оценка работы 
— доверие коллег, которые от-
дают свои голоса за мое членство 
в правлении НП ИО на протяже-
нии 20 лет. Важнее всего для меня 
— общение с людьми, возможность 
делиться опытом, знаниями с кол-
легами, с подрастающим поколе-
нием и оказывать юридическую 
помощь гражданам.

Ирина Викторовна Беневоленская, нотариус 
Ангарского нотариального округа, первая 
в Иркутской области была награждена медалью 
Юрия Иутина:
Ирина Викторовна ро-

дилась 9 января 1962 года 
в Читинской области, 
окончила Иркутский госу-
дарственный университет 
и в 1986 году поступила 
в Ангарский городской ис-
полнительный комитет 
на должность заведующего 
приемной по обращениям 
и жалобам граждан. Работа 
в этом отделе всегда требо-
вала не только такта и тер-
пения, но и безупречных 
юридических знаний. Часто 
в приемную обращались 
по вопросам жилья — тогда 
не было социальных про-
грамм, ориентированных на повышение уровня жизни неза-
щищенных слоев населения, как сейчас. Во время перестройки 
Ирина Викторовна трудилась в отделе по работе с депутатами, 
а после перешла на должность юриста в отдел по управлению 
имуществом. В это время как раз началась приватизация, 
и первые шаги молодого специалиста совпали с судьбоносны-
ми шагами всей страны, это был уникальный опыт для юриста. 
В 1997 году Ирина Викторовна стала нотариусом Ангарского 
нотариального округа. Это была все та же работа с проблема-
ми людей, но теперь ее полномочия стали гораздо шире, и она 
могла сделать намного больше, чем раньше. Даже в такой фор-
мализованной профессии, как нотариус, Ирина Викторовна 
видит творческую составляющую и применяет ее, насколько это 
возможно. Не формальный чиновник, а помощник, деловой со-
ветчик. Помогать людям для нее не просто ежедневная задача, 
а призвание, и это подтверждает медаль Юрия Иутина «За без-
упречное служение и верность профессии». Ирина Беневолен-
ская стала первым нотариусом в Иркутской области, который 
был удостоен этой награды. Юрий Иутин был президентом 
Московской нотариальной палаты, государственником и ярким 
пассионарием, он внес большой вклад в развитие внебюджетно-
го нотариата России, поэтому медаль его имени означает при-
знание всего профессионального сообщества.

Александра Луканина. Фото предоставлено героями публикации
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СОЕДИНЯЯ ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ
Иркутский областной художественный музей презентовал VR‑фильм 

«Один день из жизни цесаревича Николая»

Первыми зрителями VR-фильма «Один день 
из жизни цесаревича Николая» стали иркутские 
журналисты. Нам представилась счастливая 
возможность увидеть с высоты птичьего полета 
Иркутск с его великолепными храмами, скверами, 
мостами через величавую Ангару, несущую сине-
бирюзовую воду. От такого вида кружится голова 
и перехватывает дыхание. На расстоянии вытя-
нутой руки можно пройтись с главными героями 
картины — цесаревичем Николаем (актер Сергей 
Исупов) и главой города Владимиром Сукачевым 
(актер Геннадий Гущин) и послушать, о чем они 
беседуют.
Цесаревич прибыл в наш город, когда воз-

вращался из длительного путешествия по Азии, 
побывал на Байкале и посмотрел Иркутск, кото-
рый в конце XIX века считался столицей Сибири 
и самым крупным золотодобывающим центром 
страны.
Создатели ленты перенесли героев в сегодняш-

ний день. Благодаря этому художественному при-
ему появились связь времен и зримое воплощение, 
что город возник не сам по себе, а трудами многих 
поколений его жителей. Символичны сцены, когда 
глава города Владимир Сукачев проводит наслед-
ника престола по залу Белого дома, где на сте-
нах висят портреты губернаторов края с царских 
времен до сегодняшнего дня, и когда молодой 
Николай смотрит на памятник своего отца Алек-
сандра II, воссозданный нашими современниками 
на набережной Ангары.
—  Наша актерская задача была создать исто-

рию, которую человек мог бы прожить вместе 
с нами. В классическом кино все-таки режиссер за-
дает зрителю направление, куда и на что ему смо-
треть. VR-фильм больше похож на театр. Зритель 
сам выбирает объект. Я впервые познакомился 
с этой технологией, и, конечно, она создает полный 
эффект присутствия зрителя внутри кадра, — по-
делился исполнитель роли цесаревича Николая 
Сергей Исупов.
По словам директора Иркутского областного 

художественного музея Натальи Сысоевой, фильм 
не задумывался как научный, воссоздающий 
подлинную картину приезда Николая Романова 
в Иркутск.
—  Думаю, можно сказать, что это история по по-

воду приезда будущего императора в наш город, 
— отметила Наталья Сергеевна. — Идея появилась 
во время выставки, посвященной 410-летию вос-
хождения на престол династии Романовых, которая 
состоялась в музее в июле прошлого года. Называ-
лась экспозиция «Иркутск и Романовы» и прохо-
дила в рамках всероссийского проекта «Музейные 
маршруты». Представленная коллекция живописи, 
графики и скульптуры вызвала живой интерес 
и у зрителей, и у специалистов музейного дела. 
В наших фондах собран очень богатый и во многом 
уникальный материал о царской семье.

В фильме Наталья Сергеевна провела «будущего 
императора» по залам и показала ему портреты 
членов императорского семейства, церковных 
и светских чиновников, направленных в разные 
годы служить в Иркутск. Это один из самых зре-
лищных и познавательных фрагментов фильма.
Сняла фильм иркутская компания RUFUSMEDIA 

IRKUTSK. Ее руководитель Вениамин Вахрушев 
рассказал, что это первый опыт работы студии с та-
ким объемным материалом. Кое-какие детали еще 
будут дорабатываться, но в целом проект состоял-
ся, и особых сложностей с ним не было.
Актера и режиссера Иркутского драматического 

театра Геннадия Гущина VR-технология одновре-
менно поразила и озадачила.
—  В театре и кино процесс создания образа стро-

ится на внутреннем психологизме героя, и я все 
время пытался понять, как мне играть городского 
голову, чтобы быть убедительным, донести до зри-
теля всю важность его встречи с цесаревичем. 
Но оказалось, что речь идет об искусстве совершен-
но иного плана. Зрелищность потрясающая, и вну-
тренний мир героя в данном случае второстепенен, 

— отметил Геннадий Гущин. — Благодаря этому 
фильму я почувствовал, как мне близок и дорог 
Иркутск. Думаю, что после просмотра многие пере-
живут подобные ощущения.
Одним из героев фильма стал мэр Иркутска 

Руслан Болотов. Он ответил своему далекому пред-
шественнику и цесаревичу на три вопроса: «Что 
значит для вас лично быть мэром такого города, 
как Иркутск?», «Какую роль сегодня играет Ир-
кутск в жизни России?» и «Чем Иркутск спустя 
полтора века больше всего гордится?» Кроме этого, 
Руслан Николаевич затронул тему завтрашнего 
дня нашего города, планов, которые еще предстоит 
осуществить. Так в фильме соединились прошлое, 
настоящее и будущее.
В ближайшее время фильм будет доступен по-

сетителям Усадьбы В. П. Сукачева и Иркутского об-
ластного художественного музея.

Нина Воронина
Фото предоставлено Иркутским областным 

художественным музеем имени В. П. Сукачева и пресс-
службой администрации Иркутска

О том, что художественный музей сни-
мает фильм в VR-формате на грант 
Президентского фонда культурных 

инициатив, наш еженедельник писал еще 
в ноябре прошлого года. Сюжетом ленты 
стал приезд в Иркутск цесаревича Николая 
летом 1891 года. Городской голова Владимир 
Сукачев показывает будущему императору 
достопримечательности, переместившись 
во времени почти на полтора века вперед. 
Вместе с цесаревичем зрители посещают 
залы художественного музея, его филиалов 
— Усадьбу Сукачева, резиденцию генерал-
губернаторов, ныне Научную библиотеку 
Иркутского государственного университета 
— Белый дом, Институт благородных девиц 
— корпус Института математики и информа-
ционных технологий и физического факуль-
тета ИГУ. Фильм будет интересен всем без 
исключения, но создатели проекта делают 
акцент на том, что он должен популяризи-
ровать Иркутск среди туристов, наглядно 
демонстрировать школьникам и студентам 
историческую значимость города, его красо-
ту и архитектурную неповторимость.

«Один день из жизни цесаревича 
Николая» — это коллективный 
труд многих людей. Руководи-
тель проекта, заместитель ди-
ректора Иркутского областного 
художественного музея по раз-
витию Татьяна Пушкина (на фото 
крайняя справа) считает, что 
с задачей команда справи-
лась достойно. Для компании 
RUFUSMEDIA IRKUTSK, которая 
осуществляла съемки, это была 
первая работа такого масштаба. 
Ее глава Вениамин Вахрушев 
(второй справа на фото) считает, 
что самое ценное — это опыт, 
полученный в процессе. Для ак-
теров Геннадия Гущина (на фото 
в центре) и Сергея Исупова — 
новая ступень в творчестве. 
А для заведующей Усадьбой 
В. П. Сукачева Кристины Шер-
хунаевой, где будут проходить 
показы фильма, — возможность 
заинтересовать посетителей 
интересным проектом

В съемках документаль-
ного проекта «Один день 
из жизни цесаревича 
Николая» принял уча-
стие мэр Иркутска Рус-
лан Болотов. С героями 
фильма — цесаревичем 
Николаем и городским 
головой Владимиром 
Сукачевым (актерами 
драматического теа-
тра Сергеем Исуповым 
и Геннадием Гущиным) 
Руслан Николаевич по-
говорил о том, каким 
областной центр был 
тогда и какой он сейчас, 
о его роли в экономике 
современной России

Технология полного погружения 
в виртуальный мир при про-

смотре фильма осуществляется 
за счет специальных устройств — 
VR-очков и шлема. Современные 
VR-очки, как правило, оснащены 

пультом, который позволяет 
управлять устройством, обеспе-
чивая синхронизацию со смарт-

фоном или компьютером. Первы-
ми зрителями фильма «Один день 

из жизни цесаревича Николая» 
стали журналисты. Пока музей 

приобрел VR-очки для небольшой 
группы посетителей, в дальней-
шем появятся дополнительные 

устройства, чтобы фильм могли 
посмотреть все желающие
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В МИРЕ КУКОЛ
Иркутянка Надежда Ирвад из глины и ткани создает 

сказочных героев, исторических личностей и героев 
Отечества

Соседи Надежды Бармитовны, 
которых мы встречаем в подъезде, 
сразу догадываются: «Печатать нашу 
бабушку будете?» И не удивительно! 
Ведь она, без преувеличения, знаме-
нитость, к ней и журналисты, и целые 
съемочные группы приходят в гости. 
Своих кукол мастерица делает и хра-
нит дома, поэтому чувствуешь себя 
то как в музее, то как на аудиенции 
во дворце — перед десятками царей 
и цариц в сверкающих одеждах, перед 
знаменитостями и писателями, полко-
водцами… Глаза разбегаются, и слож-
но поверить, что все это сделано рука-
ми одного человека.
—  Среди этого народа я и живу, 

— улыбается Надежда Бармитовна. 
— Вот Иосиф, великий был человек, 
его в 17 лет продали в рабство, а он 
в 30 лет стал правой рукой фараона, 
спас от семилетнего голода народ. 
Александр Македонский — в желтом 
одеянии — очень любил восточную 
одежду, когда был в Индии, Вавилоне. 
В юности стал царем, ни одного сра-
жения не проиграл. Птолемей, Лиси-
мах, Кассандр — его генералы с ним 
вместе.
За каждой куклой стоит история, 

которую автор знает до мельчайших 
подробностей и на выставках делится 
своими знаниями с посетителями. 
Рассказчик Надежда Бармитовна 
великолепный, слушать ее можно 
бесконечно, но мы решили узнать ее 
историю: как в 72 года возникло это 
необычное увлечение? Наверняка 
и без этого много дел — четыре доче-
ри, внучки, внуки, правнуки…
—  Одна дочка училась в Ленин-

граде на киноинженера, а выучилась 
на товароведа и водителя-профес-
сионала, водила КАМАЗ даже. Дру-
гая занимается торговлей, третья 
окончила Московский университет, 
юрист. А четвертая — художница 
и писательница, сочиняет детские 
сказки. Она побывала на мастер-клас-
се по шарнирным куклам у японки 
из Фукусимы, и после поездки та от-
правила ей шесть килограммов глины, 
— вспоминает мастерица. — Глина 
ехала из Японии через Москву зимой 
и, наверное, перемерзла в дороге, ста-
ла трескаться, сыпаться, ничего из нее 
не получалось сделать. Дочка хотела 
выбросить, а мне жалко было. Доба-
вила клей ПВА, начала лепить… Так 
мне интересно стало! Решила героев 
из сказок дочки делать.

Так в 2016 году появились первые 
куклы — пара героев из сказки Аниты 
Ирвад «Лиза и Филипп, или Похи-
щенная молодость». 45 изделий соста-
вили экспозицию в кукольном театре 
— родители маленьких тогда зрителей 
до сих пор ее вспоминают. Затем 146 
кукол выставили в музее-усадьбе Су-
качева. Дальше — больше: в школах, 
библиотеках, музеях, театрах, куклы 
выезжали даже за пределы Иркутска, 
в другие районы области. Больше 500 
их создано только по мотивам сказок, 
сотня из них — герои Пушкина.
—  Есть куклы в национальных 

костюмах, есть герои Отечества — Жу-
ков, Белобородов, Тулаев, историче-
ские личности — Александр Македон-
ский, Моисей, Кир — мой любимый… 
Звезды театра, цирка, кино — их около 
сотни, — перечисляет Надежда Ирвад. 
— Делаю без остановки, это для меня 
отдых!
Те шесть килограммов японской 

глины давно закончились, и теперь 
головы и руки делаются из итальян-
ской самозатвердевающей. На гибкий 
каркас из толстого кабеля или скру-
ченного картона, обернутого синте-
поном и нетканым материалом, при-
шивают ноги, руки. Затем крепится 
голова, шлифуется, расписывается. 
В завершение приклеиваются волосы, 
ресницы, шьется костюм из лоскутков, 
добавляются аксессуары и обувь.

Из полутора тысяч кукол — ни од-
ного повтора, у каждой — свой экс-
клюзивный наряд, прическа и лицо. 
Надежда Бармитовна работает без 
эскизов, сразу лепит с портрета или 
других изображений: например, лик 
императора Октавиана Августа взят 
с монеты.
При этом она никогда не училась 

ни рисованию, ни лепке. 26 лет Надеж-
да Ирвад проработала картографом, 
5 лет провела в Монголии в геологи-
ческой экспедиции. С самого детства 
много занималась спортом: акро-
батикой и легкой атлетикой, бегом, 
прыжками. Два года увлекалась мото-
спортом, в 32 стала мастером спорта 
по стрельбе из винтовки, 8 лет стре-
ляла из пистолета. Зимой постоянно 
бегала на лыжах. Оставила спорт На-
дежда Бармитовна за два года до пен-
сии, хотя соревновалась с молодыми 
и даже побеждала их. Однажды заняла 
сразу три первых места — по лыжам, 
стрельбе из винтовки и из пистолета. 
В качестве награды ей дали «лучшую 
путевку в жизни», как говорит о ней 
Надежда Бармитовна, — круиз на по-
езде по Средней Азии. В течение меся-
ца она проехала 12 городов, побывала 
в музеях, интересных местах. А инте-
ресное Надежда Бармитовна запоми-
нает навсегда, с самого детства.
—  Лучшее детство у меня было, 

училась хорошо, жила у бабушки с де-
душкой в Бурятии. Они мне и сами 

постоянно рассказывали сказки 
и приглашали сказочников — я все 
сохранила в своем сердце! Ничего 
не забыла, с двух лет себя помню. Ба-
бушка была рукодельница известная, 
ковры ткала, собственные узоры при-
думывала. Мужчины в семье были во-
енные, но были и актеры, писатели… 
И я в молодости сочиняла стихи, на-
писала 40 пьес, но ничего не издавала.
Впрочем, кто знает, какой талант 

проснется следующим? Надежда Бар-
митовна Ирвад в этом году отметит 
юбилей — рукодельнице исполнится 
80 лет. Глядя на ее коллекцию, по-
нимаешь, что история — это не просто 
скучные факты, это настоящая жизнь. 
Когда Надежда Бармитовна расска-
зывает про куклу, видишь не просто 
книжный образ, а человека, существо-
вавшего много-много лет назад, но та-
кого живого и настоящего — сейчас.
—  Иногда я вытаскиваю на детскую 

площадку кукол в больших пакетах, 
они легкие. Дети играют, радуются, 
узнают любимых героев, из какой 
сказки или мультфильма. Так им инте-
ресно! И маленькие ребятишки, и даже 
большие мальчишки смотрят. Одна 
девочка на выставке ко мне подходит 
и говорит: «Ваши куклы лучше всяких 
Барби!» — вспоминает Надежда Бар-
митовна. — А я хочу просто радовать 
детей — это самое главное для меня.

Александра Луканина
Фото автора

Благодаря мастерице ожива-
ют написанные в учебниках 
сюжеты, персонажи сходят 

со страниц книг и предстают перед 
нами. Их можно потрогать, рассмо-
треть со всех сторон, даже поиграть 
ими. Куклы Надежды Бармитовны 
регулярно выставляют в библиоте-
ках, школах, театрах, но вся кол-
лекция собирается вместе только 
на полках автора, ведь их уже боль-
ше полутора тысяч! Как появляют-
ся на свет куклы, узнала корреспон-
дент еженедельника «Иркутск».

Для иркутянки Надежды Бармитовны Ирвад все ее куклы — любимые. Каж-
дую она продумывает до мелочей — от миниатюрных ботиночек до приче-
сок и украшений. Среди более чем 1500 экземпляров нет ни одного повтора

По куклам Надежды Ирвад можно 
преподавать историю от древней-
ших времен до наших дней. Напри-
мер, по одной гипотезе об исходе 
евреев из Египта, дочь фараона 
Тутмоса II Хатшепсут нашла Моисея 
в тростниках Нила и взяла под свою 
опеку. Эта история — в куклах На-
дежды Бармитовны

На полках в квартире Надежды Ирвад больше 
полутора тысяч кукол! Всю коллекцию можно 
разделить на направления: исторические куклы; 
писатели, артисты; сказочные персонажи; профес-
сии; народы мира; герои Отечества. Одновремен-
но различные тематические «делегации» с полок 
Надежды Бармитовны выставляются сразу в не-
скольких местах в Иркутске и за его пределами

Одно из направлений творчества Надежды Бармитов-
ны — куклы в национальных костюмах разных наро-
дов мира. Мастерица воссоздает их по изображениям, 
описаниям и конкретным моделям — актерам, танцо-
рам балета, исполнителям

На полках в квартире Надежды Бармитовны собра-
лась целая компания известных писателей и поэтов: 
Александр Пушкин (на фото), Михаил Лермонтов 
и Джордж Гордон Байрон, а также герои их произве-
дений
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ШЕСТЬ 
МИЛЛИОНОВ 
ЗА ТРИ ДНЯ

Такую сумму жители 
Иркутской области перевели 

на счета аферистов 
за первые дни марта

Преступную схему обмана 
злоумышленники замаски-
ровали под онлайн-квест. 

42-летний кочегар из Прианга-
рья наткнулся на онлайн-игру, где 
за каждый правильный ответ вы-
плачивали деньги. Заполнив анке-
ту с персональными данными, он 
успешно ответил на ряд вопросов, 
после чего ему полагалось денеж-
ное вознаграждение. Позвонивший 
организатор попросил перевести 
100 долларов США в качестве нало-
га на выигрыш. Затем суммы стали 
увеличиваться, за несколько месяцев 
житель региона перечислил на счета 
аферистов свыше 950 тысяч рублей.

Также аферисты обманули студентку 
первого курса в Иркутске. С ней связался не-
знакомец, представившийся сотрудником 
правоохранительного ведомства, и предуп-
редил о неизвестных, которые пытаются 
оформить от ее имени кредит и похитить все 
деньги. Для безопасности требовалось взять 
«зеркальный кредит» и перевести средства 
на «резервный счет». Потерпевшая получила 
микрозайм в размере 100 тысяч рублей и от-
правила всю сумму на указанные реквизиты.
Еще один случай произошел в Усолье-Си-

бирском. 57-летняя жительница города раз-
местила в интернете объявление об оказании 
услуг по уходу за пожилыми людьми на дому. 
Откликнувшийся незнакомец из Ростова-на-
Дону попросил присмотреть за его матерью. 
В ходе беседы злоумышленник пояснил, что 
якобы перевел депозит на счет женщины, 
однако сумма оказалась больше, и он потре-
бовал вернуть часть отправленных средств. 
Усольчанка доверилась собеседнику и пере-
числила 20 тысяч рублей на карту, номер ко-
торой ей продиктовали.

Полицейские просят граждан не всту-
пать в диалог с незнакомцами, кото-
рые представляются сотрудниками 
банковских, инвестиционных или 
правоохранительных ведомств и просят 
совершать финансовые операции по те-
лефону. Не верьте таким собеседникам 
и немедленно прервите диалог — это 
мошенники!

Ирина Звягина, по информации телеграм-канала 
«Вас обманывают»
Иллюстрация МВД

НЕКОММЕРЧЕСКИЙ И ОЧЕНЬ 
ЧЕЛОВЕЧНЫЙ ПРОЕКТ

Исполнилось 15 лет Высшей народной школе Иркутска, 
объединяющей и обучающей людей пенсионного возраста

Начиная с февраля 
2009 года занятия 
в школе (ВНШ) 

проводят на безвозмезд-
ной основе преподаватели 
и студенты педагогиче-
ского университета, пред-
ставители науки и твор-
ческих сообществ города 
и даже сами слушатели 
школы. ВНШ своей дея-
тельностью легко и окон-
чательно разрушает стере-
отипы, социальные мифы 
у всех, кто оказывался в ее 
пространстве.

К примеру, такой миф: «Меж-
ду поколениями юных и пожи-
лых существует пропасть. Цен-
ностная, технологическая». Нет, 
опыт показал, что отношения 
поколений бабушек, дедушек 
и внуков складываются прекрас-
но. Тому подтверждением стали 
многочисленные исследования, 
тренинги, которые проводили 
студенты со слушателями в ат-
мосфере абсолютного доверия 
и психологического комфорта. 
А еще создана летняя Высшая 
народная школа, в которой не-
сколько тренеров из числа слу-
шателей ВНШ учат студентов — 
будущих социальных педагогов 
и психологов вожатскому делу. 
А когда большая группа слуша-
телей ВНШ принимала участие 
в международных семинарах 
по образованию взрослых в скан-
динавских странах (Швеция, 
Финляндия, Норвегия и др.), 
вместе с ними школу представля-
ла и группа студентов.
Вспомним и миф о том, что 

в пенсионном, или, как чаще его 
называют, третьем возрасте на-
блюдается угасание познаватель-
ных способностей и интересов 
человека. В Высшей народной 
школе, напротив, наблюдают 
у пожилых людей всплеск инте-
реса к новым знаниям и стремле-
ние компенсировать отсутствие 
тех навыков, получение которых 
было недоступно ввиду профес-
сиональной занятости и семей-
ных забот. Дети повзрослели, 
выросли внуки — и чудо: в 60+ 

человек становится художни-
ком, фотохудожником, поэтом, 
добровольцем, публицистом, 
стилистом, актером… Пусть 
на любительском уровне, но это 
совершенно новый опыт.
И еще один миф: «Высшее об-

разование — это то, которое дает 
вуз, подтверждая его вручением 
диплома». В профессиональном 
образовании это безусловно. 
А в неформальном? Здесь выс-
ший смысл приобретает обра-
зование, которое меняет самого 
человека, его жизнь и отношение 
к жизни. Нет выше того образо-
вания, которое человек выбирает 
по зову сердца. Поэтому с таким 
желанием учатся в народной 
школе и дипломированные спе-
циалисты, и кандидаты наук. 
И потому она — Высшая народ-
ная школа.
У школы за 15 лет сложи-

лась своя история. Она очень 
событийна. Это и создание со-
циальных проектов «Бабушки-
на школа» (для детей-сирот), 
«Передвижная Высшая народная 
школа» для получателей соци-
альных услуг в интернатах для 

инвалидов и престарелых. Это 
проект «Будь моей бабушкой» 
для детей с ментальными на-
рушениями… Это работа отряда 
добровольцев «Неугомонные» 
по проведению экологических 
десантов в регионе, создание 
яркого информативного сайта 
ВНШ под говорящим названием 
«Союз неугомонных». В школе 
ежегодно издаются два альмана-
ха: научно-популярный «Народ-
ное обозрение» и художествен-
но-публицистический «Родные 
берега». Наши слушатели снима-
лись в кино! В массовых сценах 
и эпизодах народной комедии 
«Похабовск. Обратная сторона 
Сибири», съемки которого про-
ходили в Иркутске.
Сегодня благодаря деятельно-

сти областного совета ветеранов 
ВНШ открываются и успешно 
работают по всей Иркутской об-
ласти. Это по-прежнему неком-
мерческий, но очень человечный 
просветительский проект.

Ольга Гордина, доцент Педагогического 
института ИГУ, член совета 

директоров Высшей народной школы 
Иркутска

Зачем человеку пенсионного возраста общаться, думать, радоваться, 
дружить? Согласитесь, вопросы звучат странно. Ответ очевиден — 
просто потому, что он человек. Между тем, когда в 2009 году созда-
валась Высшая народная школа (ВНШ), это у многих вызывало недо-
верие. Культура работы со старшим поколением в масштабах страны, 
как сегодня, еще даже не формировалась. Прошедшие 15 лет работы 
ВНШ показали, насколько это востребованный и актуальный проект
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, 
за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все предложения (в т.ч. 
новые дома). Срочно! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 

58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок,  
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский 
тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие районы, за наличный 

расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

Ответы к сканворду:
По горизонтали:  Эпатаж. Арахис. Апломб. Мамонт. Гвалт. 

Очарование. Радом. Атом. Укол. Синагога. Пикассо. Литр. Капище. 
Капля. Фрукт. Барито. Пикколо. Докер. Стяг. Старт. Угли. Аарон. 
Простор. Альт. Езда. Атас. Скотч. Актив. Лирик. Имам. Юла. 
Малина. Свёкор. Агат

По вертикали: Сплав. Риза. Фишер. Клюв. Пахан. Парк. Обои. 
Атолл. Дали. Уксус. Трюк. Отрог. Щёкот. Точило. Джем. Море. Тля. 
Кар. Бот. Огурец. Аал. Ант. Услада. Опт. Тилак. Пасмо. Мир. Темя. 
Аве. Квадрат. Карма. Уаза. Рота. Авила. Оникс. Пшик. Рот. Миг. 
Бивни. Осёл. Тело. Адана. Тесло. Явор. Нос. Мат.


